

REVISTA DE DIREITO INTERNACIONAL BRAZILIAN JOURNAL OF INTERNATIONAL LAW



Amazonie: le droit international en vigueur apporte des réponses substantielles

Pierre-Marie Dupuy

VOLUME 16 • N. 2 • 2019 DIREITO AMBIENTAL

Sumário

I. Crônicas do Direito Internacional1
Amazonie: le droit international en vigueur apporte des réponses substantielles 3 Pierre-Marie Dupuy
A EVOLUÇÃO DA SOLUÇÃO DE CONTROVÉRSIAS NOS ACFIS
II. Dossiê Especial: Direito ambiental14
A BRIEF OVERVIEW OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT: HOW A DEBATED CONCEPT WITH A MUCHCONTESTED LEGAL NATURE COULD PERFORM A VALUABLE ROLE IN THE DECISION-MAKING16 Natali Francine Cinelli Moreira
A meta 11 de Aichi e as áreas marinhas protegidas em grande escala; proteção ambiental ou oportunismo político?
Litigância climática como estratégia jurisdicional ao aquecimento global antropogênico e mudanças climáticas
Assessment and challenges of carbon markets74 Louise Pigeolet e Arnaud Van Waeyenberge
As abordagens dos países da América Latina e Caribe sobre a mobilidade humana provocada pelas mudanças climáticas
Implementation of legal mechanisms of environmental protection by the South Pacific regional organizations

Conciliating the overlap of protected areas and traditional territories: legal in- novations for biological diversity conservation in brazilian parks
Nathalia Fernandes Lima e Solange Teles Silva
O uso de drones como instrumento para a conservação da biodiversidade no B rasil141 Larissa Suassuna Carvalho Barros e Marcia Dieguez Leuzinger
AGROTÓXICOS E DIREITOS HUMANOS NO CONTEXTO GLOBAL: O BRASIL EM RISCO DE RETROCES- 50?
A JUSTIÇA ESPACIAL E AMBIENTAL E A TEORIA DO RISCO: A RESPONSABILIDADE DO GOVERNO NA PREVENÇÃO CONTRA DESASTRES (NO BRASIL)
THE JUDGMENT OF THE CASE XUCURU PEOPLE V. BRAZIL: INTER-AMERICAN COURT OF HUMAN RIGHTS BETWEEN CONSOLIDATION AND SETBACKS
II. Artigos sobre outros temas224
Nacionalidade: novas regras, velhos problemas
O exercício da jurisdição interamericana de direitos humanos: legitimidade, proble- mas e possíveis soluções
A proteção da identidade de gênero na jurisprudência da Corte Europeia de Direitos Humanos
O Comitê Jurídico Interamericano da OEA e a codificação do direito internacional regional

O CASO PETRUHHIN E O PRINCÍPIO DO NÍVEL MAIS ELEVADO DE PROTEÇÃO NO TOCANTE AOS DI- REITOS FUNDAMENTAIS NO ÂMBITO DA UNIÃO EUROPEIA
A AUTONOMIA DA VONTADE NA ESCOLHA DA LEI APLICÁVEL AOS CONTRATOS DE COMÉRCIO INTERNACIONAL NO REGULAMENTO ROMA I DA UNIÃO EUROPEIA
A JURISDIÇÃO DA ICANN: DESAFIOS ATUAIS E PROSPECTIVAS FUTURAS
A CRISE DO ESTADO E A INADEQUAÇÃO DE NOSSOS INSTRUMENTOS JURÍDICOS: O EXEMPLO DO GARANTISMO PENAL NO BRASIL
O Brasil e a cooperação Sul-Americana em saúde: dos regimes temáticos às possibilidades de efetivação estruturante
III. RESENHAS
RESENHA DA OBRA: SILVA, WALDIMEIRY CORREA DA. REGIME INTERNACIONAL DE ENFRENTA- MENTO AO TRÁFICO DE PESSOAS: AVANÇOS E DESAFIOS PARA A PROTEÇÃO DOS DIREITOS HUMANOS. RIO DE JANEIRO: LUMEN JURIS, 2018

doi: 10.5102/rdi.v16i2.6266

Amazonie: le droit international en vigueur apporte des réponses substantielles

Pierre-Marie Dupuy*

Au mois de juillet dernier, l'actuel Président du Brésil déclarait, face à la presse étrangère: «L'Amazonie est au Brésil, pas à vous ». Soit! La plus large part de cette forêt, grande de plus de cinq millions de kilomètres carrés, se trouve sur le territoire brésilien¹. Question : au regard du droit international public tel qu'il est en vigueur, et au-delà même de toute convention spécia-le², cela signifie t'il nécessairement que le Brésil puisse gérer comme bon lui semble « le poumon de la planète»? Monsieur Bolsonaro peut-il légalement rendre la planète phtisique en raison des seuls choix de développement qu'il a décidés? Pondérée, car il s'agit d'apprécier les droits d'un Etat souverain, la réponse est néanmoins très clairement négative. Monsieur Bolsonaro ne peut pas faire n'importe quoi!

La proposition majeure dans le droit international de l'environnement en vigueur est inspirée par le bons sens: chacun est libre d'utiliser sa propriété au mieux de ses intérêts; mais nul ne saurait le faire de manière à porter gravement préjudice aux droits des tiers ou à ceux de la communauté toute entière à laquelle il appartient. Dans l'ordre international, cela se traduit par deux principes, complémentaires; d'une part, « la souveraineté permanente de chaque Etat sur ses ressources naturelles », proclamée dès 1974 par l'Assemblé générale de l'ONU et nullement remise en cause par la pratique³; d'autre part, et en contrepartie, les Etats « ont le devoir de veiller à ce que les activités qui relèvent de leur compétence ou de leur pouvoir ne portent pas atteinte à l'environnement d'autres Etats ou de zones situées au-delà des limites de leur juridiction nationale ». Ce principe, dit d'utilisation non--dommageable du territoire ou « no harm principle » dans la lingua franca du droit international contemporain⁴, fut réitéré lors de deux Déclarations successives adoptées dans le cadre des Nations Unies ; l'une à Stockholm en 1972, sur l'environnement humain (principe 21)⁵, l'autre à Rio, en 1992, sur l'environnement et le développement⁶. La Cour internationale de Justice avait déjà, dans son premier arrêt, en l'affaire du Détroit de Corfou, énoncé le même principe, inspiré par des « considérations élémentaires d'humanité »7.

* Professeur émérite à l'Université de Paris (Panthéon-Assas); Graduate Institute of International and Development Studies, Genève ; 2015 ASIL Manley Hudson Medal. Dernier ouvrage paru (en collaboration avec Jorge Vinuales) International Environmental Law, Second Edition, 2018, Cambridge University Press, 522p. E-mail: pierre-marie.dupuy@graduateinstitute.ch

¹ Le Brésil comporte sur son territoire 60% de la forêt amazonienne, par ailleurs distribuée entre la Bolivie, la Colombie, l'Equateur, la Guyana, le Pérou, le Surinam, le Vénézuela et la Guyane française, département français depuis 1945.

² On entend par là en dehors de tout cadre conventionnel, donc en droit coutumier, même si on citera aussi, dans la suite de ce bref article, quelques uns des traités pertinents auxquels le Brésil est partie.

³ Résolution 3291 (XXIX) de l'Assemblée générale des Nations Unies, dite Charte des droits et devoirs économiques des Etats. Voir commentaire M. Virally, *Annuaire français de droit international (AFDI)*, 1974,pp. 57-77.

⁴ Voir P. M. Dupuy et J. Vinuales. *International Environmental Lan*, Cambridge University Press, Second Ed. 2018, p. 63-66.

⁵ Déclaration de Stockholm sur l'environnement humain. Voir commentaire A.Ch.Kiss et J.D.Sicault, *AFDI*, 1972, pp. 603-628.

Déclaration de Rio sur l'environnement et le développement (article 2). Voir J. Vinuales, The Rio Declaration on Environment and Development, A Commentary, Oxford University Press, 2015 (720p), partic. chapitres 2 et 6.

CIJ, Arrêt, Affaire du détroit de Corfou (Royaume-Uni c. Albanie), 1949. https://www.icj-cij.

C'était en 1949. En 1996, la Cour reconnaissait pour la première fois, dans un avis consultatif,⁸ que le principe 21 de Stockholm faisait désormais partie du droit international coutumier, lequel, faut-il le rappeler, est obligatoire. D'autres juridictions ou cours arbitrales devaient par la suite se référer au même principe, tels le tribunal du droit de la mer en 2015⁹ ou un tribunal arbitral en 2016 dans le différend entre les Philippines et la Chine, relativement à la délimitation maritime en mer de Chine méridionale¹⁰. Le Brésil est, en outre, partie à la convention de l'UNESCO sur le patrimoine mondial au titre de laquelle six millions d'hectares de la forêt amazonienne sont désignés, ce qui signifie qu'ils sont placés sous un régime assez strict de contrôle quant à la sauvegarde de leur intégrité.

Au plan régional, le Brésil a également souscrit à un certain nombre d'engagements, en particulier, dans le cadre du traité de coopération amazonienne (OTCA) prévoyant notamment des actions collectives de protection et de surveillance de la forêt amazonienne. C'est dans le même cadre qu'a été adoptée la déclaration de Tena, en décembre 2017, laquelle reconnait l'importance mondiale du système écologique de l'Amazonie¹¹.

De plus, la forêt amazonienne n'intéresse pas seulement la faune et la flore; elle constitue aussi l'habitat traditionnel d'une importante population autochtone dont les droits inaliénables, à commencer par le droit à la vie (et pas seulement à la survie) font l'objet de protection spéciale mais s'inscrivent d'abord tout simplement au rang des droits humains par définition non dérogeables. A l'échelle régionale et en liaison directe avec la protection de l'environnement dans la région amazonienne, la Cour interaméricaine des droits de l'homme est à cet égard l'auteur d'une jurisprudence déjà abondante¹²; elle marque notamment les limites des droits d'exploitation des zones forestières dont disposent les Etats concernés. A l'échelle universelle, enfin, il n'est pas indifférent de noter que le Brésil a ratifié la convention n° 169 de l'OIT concernant « les peuples indigènes et tribaux » laquelle fait obligation à ses Etats parties de protéger l'habitat des populations concernées¹³.

L'obligation d'utilisation non-dommageable du territoire ou « no harm principle » s'applique à tous les milieux, y compris bien entendu aux massifs forestiers. C'est aussi ce qu'affirme la convention sur la diversité biologique, elle-même souvent appelée « convention de Rio », puisqu'elle y fut adoptée lors du même Sommet de la Terre en 1992¹⁴. Cette convention intéresse particulièrement la protection de la forêt amazonienne, plus grande réserve de biodiversité au monde. Une autre convention adoptée à Rio lors du même sommet, relative aux changements climatiques, prévoit la gestion rationnelle des « puits et réservoirs de tous les gaz à effet de serre » dont en particulier les forêts15. Pour sa part, l'accord de Paris de 2015 sur le climat¹⁶ invite explicitement les Etats parties (article 5) à renforcer ces mêmes puits et réservoirs de gaz à effet de serre. On sait par ailleurs combien l'organe d'experts des Nations--Unies sur les changements climatique (GIEC) a souligné dans ses rapports successifs, y compris celui adopté au mois d'août dernier à Genève, le rôle essentiel que jouent les forêts dans l'absorption des gaz à effet de serre¹⁷. Or, selon les observations par satellite faites par

org/files/case-related/1/001-19490409-JUD-01-00-FR.pdf.

⁸ CIJ, Avis consultatif sur la *licéité de la menace ou de l'emploi d'armes nucléaires*, 8 juillet 1996, https://www.icj-cij.org/files/case-related/95/095-19960708-ADV-01-00-FR.pdf

⁹ INTERNATIONAL TRIBUNAL FOR THE LAW OF THE SEA. Request for an Advisory Opinion Submitted by the Sub-regional Fisheries Commission (SRFC). Disponible chez: https://www.itlos.org/fileadmin/itlos/documents/cases/case_no.21/advisory_opinion_published/2015_21-advop-F.pdf

Cour permanente d'arbitrage (CPA), Arbitrage relatif à la mer de Chine méridionale, sentence du 12 juillet 2016.

Les pays membre de l'Organisation du traité de coopération amazonienne « reiteran el papel fundamental que la Amazonía cumple en la preservación del equilibrio ecosistémico global y en la mitigación y la adaptación a los efectos del Cambio Climático » [« réitèrent le rôle fondamental que jour l'Amazonie dans la préservation de l'équilibre global comme dans l'atténuation et l'adaptation des effets du changement climatique »]. Cette déclaration n'est pas dépourvue de portée juridique à l'égard du Brésil qui, lié par elle, ne peut prétendre ignorer l'importance mondiale de l'aire amazonienne, largement majoritaire, qui se trouve sur son territoire.

L'arrêt de principe en la matière est celui intervenu dans l'affaire Mayagua (Sumo) Awas Tingni Community v. Nicaragua, arrêt du 31 août 2001, Séries C N°79. Il fut suivi et confirmé par une série d'arrêts ultérieurs. Voir P.M.Dupuy et J. Vinuales, International Environmental Law, Cambridge University Press, Second Ed. 2018, pp. 371 et s.

¹³ INTERNATIONAL LABOUR ORGANIZATION. *C169 - Convention (n° 169) relative aux peuples indigènes et tribaux, 1989.* Disponible chez: https://www.ilo.org/dyn/normlex/fr/f?p=NORML EXPUB:12100:0::NO::P12100_INSTRUMENT_ID:312314

¹⁴ NATIONS UNIES. *Convention sur la Diversité Biologique*. Disponible chez: https://www.cbd.int/doc/legal/cbd-fr.pdf

NATIONS UNIES. Convention-cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques. Disponible chez: https://unfccc.int/re-source/docs/convkp/convfr.pdf

NATIONS UNIES. Accord de Paris. Disponible chez: https://unfccc.int/sites/default/files/french_paris_agreement.pdf

GROUPE D'EXPERTS INTERGOUVERNEMENTAL SUR L'ÉVOLUTION DU CLIMAT (GIEC). Communiqué de presse. 2019. Disponible chez: https://www.ipcc.ch/site/assets/

l'organe d'expert brésilien qu'est l'Institut national de la recherche spatiale (INPE) et rapportées par la presse¹⁸, la déforestation amazonienne au Brésil aurait progressé de 278 % par rapport au même mois en 2018. Au total, plus de 4700 km2 de la forêt primaire brésilienne ont été déboisés depuis le mois de janvier de cette année. La réalité et l'importance du dommage ainsi causé à une ressource déjà très éprouvée de longue date par la surexploitation paraît certaine, notamment sur la base des constats énoncés dans le récent rapport du GIEC sur la gestion des sols. Alors, que faire?

Face à des faits illicites de cette dimension, le réalisme incite à constater qu'une action en responsabilité devant la Cour internationale de Justice ne serait pas forcément aisée, fut elle engagée par un ou plusieurs Etats codétenteurs de cette « ressource naturelle partagée »¹⁹, ou, plus largement, par d'autres Etats parties à une des conventions internationales auxquelles le Brésil est partie. Une telle initiative se heurterait en effet, en l'état actuel du droit international en ce domaine, à plusieurs difficultés. Aucune n'est insurmontable mais toutes sont conséquentes. En effet, au-delà même de l'établissement des conditions de compétence de la Cour ou d'un tribunal arbitral, lesquelles supposent le consentement de l'Etats mis en cause, il ne faut pas dissimuler la difficulté pratique d'établissement des preuves ; notamment celle d'une corrélation directe et quantifiable entre les décisions politiques opérés par le pouvoir brésilien actuel, les effets dévastateurs sur la forêt et la dégradation du climat mondial comme de la diversité biologique. Une telle dégradation, à laquelle ont contribué une multitude de facteurs, est, de toute façon d'ores et déjà largement entamée. A ces obstacles techniques s'en ajouterait un autre, de caractère politique: beaucoup d'Etats craignent, en effet, qu'une action en responsabilité de ce type se retourne un jour ou l'autre contre eux en créant un précédent. Pendant ce temps-là, la forêt brûle.

Le droit international tel qu'il existe fournit cependant d'autres procédures utiles : parmi elles, la demande d'un avis consultatif à la CIJ par l'Assemblée générale à la majorité requise qui est une majorité simple des Etats membres de l'ONU présents et votants ; ceci, afin de permettre à la Cour de préciser quelque peu la qualification juridique de l'espace amazonien, à la fois situé sur le territoire national de neuf Etats, et reconnu, y compris par le Brésil, comme doté d'une importance mondiale pour la régulation du climat de la planète entière ; afin, également, de préciser encore les conditions dans lesquelles les principes précédemment décrits ainsi que quelques autres (prévention et précaution en particulier) pourraient être appliqués à la gestion de la forêt amazonienne. On pourrait également demander à la Cour comment établir la « balance des intérêts » en présence, celui du Brésil à son propre développement étant, bien entendu, lui aussi incontestable.

On a déjà beaucoup parlé dans la presse d'étendre la « responsabilité de protéger » (R2P) à la sauvegarde de l'environnement en détresse, voire de considérer que le type d'action commise par le Brésil en Amazonie constitue un « écocide », autorisant une action internationale, y compris sous l'égide du Conseil de sécurité (de toute façon requis si on invoque la R2P dans le cadre des Nations Unies). D'autres ont préconisé que la forêt amazonienne soit dotée d'une personnalité juridique propre, autorisant sa défense en s'affranchissant des aléas de la souveraineté d'un seul. Ces propositions sont toutes stimulantes et inspirées par une généreuse indignation. Il n'est pas impossible qu'à terme, certaines d'entre elles puissent prospérer, sans toutefois que l'appel à la « responsabilité de protéger », même si cela sonne très bien, soit la plus réaliste. Supposant un vote à la majorité qualifiée des membres permanents du Conseil de sécurité pour être mise en oeuvre, ce qui suppose aussi qu'on établisse un lien substantiel entre atteinte à l'environnement et menace contre la paix et la sécurité internationales, la « R2P » a du plomb dans l'aile depuis qu'elle a été invoquée par le Conseil de sécurité pour décider de l'intervention en Libye en 2011²⁰; par ailleurs, ni la Russie ni la Chine, au sein du Conseil de sécurité ni les pays en développement à l'Assemblée générale n'accepteraient dans l'immédiat l'extension de la « responsabilité de protéger » au domaine de la protection de l'environnement, voyant dans une initiative de ce type une entreprise des pays occidentaux pour entraver ou contrôler leur « souveraineté permanente » sur leurs ressources naturelles.

L'expérience directe de la diplomatie multilatérale incite à penser que les souverainetés, du Sud comme du

uploads/2019/08/2019-PRESS-IPCC-50th-IPCC-Session_fr.pdf

MARCELINO, Ueslei. Feux de forêt en Amazonie. Trois questions sur ces incendies qui détruisent le poumon vert de la planète. Disponible chez: https://www.ouest-france.fr/environnement/feux-de-foret-en-amazonie-trois-questions-sur-ces-feux-qui-detruisent-le-poumon-vert-de-la-planete-6488326

Sur cette notion, voir P.M.Dupuy, AFDI 1978, pp. 866-889.

Résolution 1973 du Conseil de sécurité.

Nord, n'abdiquent pas volontiers les privilèges qu'elles détiennent en application du droit. Or, pour reprendre une expression récemment employée, « c'est la maison qui brûle ». Le paradoxe est alors que, pour aller plus vite ou moins lentement, il ne faille pas heurter de plein fouet les Etats les plus directement intéressés mais les persuader de coopérer, dans l'intérêt de tous y compris le leur. L'invocation de nouveaux concepts mobilisateurs n'est pas à proscrire et une révolution normative est sans doute possible à terme ; mais la révolution est souvent une longue patience. Pour l'instant, rien ne permet encore d'espérer que les délégations nationales à la session prochaine de l'Assemblée générale de l'ONU soient déjà prêtes à célébrer la nuit du 4 août.

Dans ce domaine comme dans d'autres, c'est une active coopération multilatérale, des idées nouvelles et un dialogue quasi permanent qui doivent en premier lieu inspirer l'action concertée pour la sauvegarde et l'entretien d'une ressource commune d'importance essentielle pour l'humanité. Il ne s'agit donc pas de chercher un bouc émissaire mais, compte tenu de l'urgence de la situation, d'encourager au plan international les discussions et négociations nécessaires, dont certaines sont déjà en cours, pour sauvegarder cet environnement d'importance vitale à l'échelle globale.

Ce qu'il est important de réaffirmer dès à présent est que le droit, en son état actuel et malgré ses imperfections, offre un fondement d'action, au juge consultatif sans doute, mais aussi aux diplomates. C'est aussi de persuader l'opinion, de plus en plus mobilisée pour la sauvegarde du climat, que ce même corps de droit existe, qu'il peut être efficace et qu'elle peut invoquer son application. Face à la montée des populismes, il est temps de rappeler à tous que le droit international, lui aussi, est un patrimoine commun de l'humanité.

Para publicar na Revista de Direito Internacional, acesse o endereço eletrônico www.rdi.uniceub.br ou www.brazilianjournal.org.

Observe as normas de publicação, para facilitar e agilizar o trabalho de edição.